



El portavoz del Consell afirma que es «un buen momento para el balance y comparar propuestas»

### Joan Lerma quiere debatir el estado de la Comunidad en las Cortes antes del 28-M

Luis Berenguer dijo que las propuestas de la oposición «brillan por su ausencia»

VALENCIA.—El Consell mostró ayer su interés por celebrar el debate de Política General en las Cortes con la comparecencia del presidente, Joan Lerma, en los primeros días de febrero, al inicio del próximo periodo de sesiones. Se da la circunstancia de que

este importante debate se desarrollaría pocos meses antes del 28 de mayo, fecha en la que se celebrarían tanto las elecciones autonómicas como locales. Al término de la reunión del Consell, su portavoz, el conseller de Administración Pública, Luis Berenguer, explicó que, aunque la comparecencia no está obligada, «se ha acordado que dada la situación política actual, y antes de las elecciones, el Gobierno estará gustoso de hacer balance de sus actuaciones y poder contrastar nuestras propuestas con las de la

oposición, en el supuesto de que éstos las tengan». Luis Berenguer añadió a las críticas vertidas a la oposición, claramente orientadas al PP, que hasta ahora, las propuestas alternativas «han brillado por su ausencia». Pág. 7

oposición, en el supuesto de que éstos las tengan».

Luis Berenguer añadió a las críticas vertidas a la oposición, claramente orientadas al PP, que hasta ahora, las propuestas alternativas «han brillado por su ausencia». Pág. 7

### Los productores de tomate tendrán una bonificación para la mejora de las plantaciones

● La provincia de Alicante cultiva la mitad de las tierras de toda la Comunidad

ALICANTE.—Los productores de tomates podrán acceder a una bonificación de cinco puntos en los intereses de sus préstamos para planes de mejora de las plantaciones, según establece el Programa de Reestructuración del sector presentado ayer en Alicante por el director provincial del Ministerio de Agricultura, Pablo Gardey. En la provincia de Alicante se cultivan cerca de dos mil hectáreas de tomate, lo que supone una facturación de cinco mil millones de pesetas, frente a las cuatro mil hectáreas de toda la Comunidad valenciana. Pág. 15



Aznar coloca la insignia del PP en el féretro de Ordóñez en presencia de líderes del partido y concejales populares en San Sebastián.

#### SUMARIO

Según Coag, los daños por la sequía en la Comunidad ascienden a 90.000 millones Pág. 11

Garzón acusa a Sancristóbal de atentar contra su independencia Pág. 32

Salamanca-Valencia y Palamós Vila-Real, jugarán hoy por la Copa del Rey Págs. 55 y 59

**CUADERNOS**  
Suplemento, 8 págs.

**GANE UN VIAJE A CANCUN CON LOS LAURELES DE 1995**

Pág. 13

#### EL ESTADO DE LA NACION: ESPAÑA EN CRISIS

EDITORIAL

### El Tribunal Supremo ya no es supremo

Escriben: PASCUAL SALA  
Y LUIS LOPEZ GUERRA

Págs. 4 y 5

### La portavoz de HB condena el asesinato de Ordóñez apelando a su propia conciencia

SAN SEBASTIAN.—La portavoz de HB en el Ayuntamiento de San Sebastián, Begoña Garmendia, condenó ayer el asesinato de Gregorio Ordóñez, apelando a su «condición humana» y a su «dignidad política», desmarcándose así de la tesis oficial de HB.

Garmendia expresó su «total desacuerdo» y su «más firme rechazo de este acto» y estimó que el asesinado era «el adversario más contundente para cualquiera que fuese abertzale o progresista», pero que «debía ser combatido con armas políticas».

Escriben: MARIO ONAINDIA, RAMON JAUREGUI Y TXIKI BENEGAS

Págs. 25 a 30

CLAMOR CONTRA ETA / AFIRMA QUE ORDOÑEZ «COMO ADVERSARIO POLITICO, DEBIA SER COMBATIDO CON ARMAS POLITICAS»

## La portavoz de HB en el Ayuntamiento donostiarra condena el atentado apelando a su «conciencia humana»

Begoña Garmendia muestra sus discrepancias públicamente con la postura oficial de la coalición

A. UBARETXENA / S. SEBASTIAN.—Begoña Garmendia, concejala de HB en el Ayuntamiento donostiarra, dio ayer un paso valiente y decidió al condenar el atentado contra su compañero Gregorio Ordóñez. En una declaración que ella misma definió como «exigencia de mi conciencia humana y mi dignidad política», anunció su «total desacuerdo y firme rechazo» del asesinato.

En un acto cargado de simbolismo, dejó bien claro que hablaba en nombre propio, ya que ejerce el cargo de portavoz de la coalición abertzale en el grupo municipal. Repartió unos folios con sus palabras, en un intento de que quedara constancia escrita de su posicionamiento. Calificó el atentado como «una intervención de carácter armado en el campo de la lucha político-institucional», lo que a su juicio es «absolutamente rechazable».

Aunque Gregorio Ordóñez era el rival ideológico más feroz para HB, Begoña Garmendia subrayó que debía ser combatido únicamente con instrumentos políticos. Tras declarar que esta acción terrorista supone «un paso atrás» para la estrategia negociadora que propugna la coalición radical, la concejala fue felicitada por los representantes de Eusko Alkartasuna en el Ayuntamiento, conscientes de la trascendencia de su decisión. Este gesto provocó que Begoña Garmendia se emocionara.

Begoña Garmendia, abogada de profesión, fue elegida por HB para presentarse como cabeza de lista por Guipúzcoa en las elecciones generales de 1993, donde obtuvo el único escaño por este territorio para la coalición. Considerada como una militante «moderada», su puesto en el Congreso fue finalmente ocupado por Rafael Díez, dirigente del sindicato LAB. En aquel entonces, el Tribunal Supremo tenía una investigación judicial pendiente sobre Rafael Díez por



Begoña Garmendia, concejala de HB, durante una rueda de Prensa.

### Los cinco puntos de una disidencia

- 1º.- Debo lamentar profundamente la muerte de Ordóñez, y en tal sentido manifestar con toda sinceridad mi condolencia a sus familiares y amigos.
- 2º.- Independientemente de quién haya sido el responsable de su muerte, circunstancia desconocida hasta el momento presente, a pesar de la atribución automática por fines políticos interesados, de la comisión de tal hecho a ETA, debo manifestar mi total desacuerdo y mi más firme rechazo a este acto.
- 3º.- Este atentado se caracteriza como una intervención de carácter armado en el campo de la lucha político-institucional, circunstancia, a mi entender, absolutamente rechazable. Gregorio Ordóñez era, probablemente, el adversario más contundente de cualquiera que fuese abertzale o progresista, en el marco de la institución del Ayuntamiento y del Gobierno de la ciudad de Donostia, pero como adversario político, debía ser combatido con armas políticas, y en el marco de una confrontación política.
- 4º.- Desde un punto de vista del contexto, debo poner de manifiesto el hecho de que este atentado, objetivamente, se produce en un momento en el que la atención principal de la actividad política y social era ocupada por la investigación en torno a la trama del GAL. Este hecho se presenta, pues, como mínimo, como un elemento distorsionante de dicha coyuntura, y sin duda alguna, contribuye a reforzar la posición del Estado y de sus aparatos de Gobierno, seriamente cuestionada en los últimos meses.
- 5º.- Por último, debo hacer constar el hecho de que la muerte de Gregorio Ordóñez supone, a mi entender, un paso atrás ante cualquier estrategia de carácter negociador o de diálogo, paso atrás que debe ser superado y corregido mediante la actitud positiva y la voluntad de resolver el contencioso entre Euskal Herria y el Estado Español por la vía del diálogo y la negociación políticas.

#### REACCIONES AL COMUNICADO DE GARMENDIA

### Herri Batasuna no hace valoraciones sobre posiciones ajenas al grupo

D16 / VITORIA.—El dirigente radical de HB, Karmelo Landa, no quiso realizar ningún comentario al ser preguntado, en una rueda de Prensa que convocó él, por la condena de la concejala de su coalición, Begoña Garmendia, quien además ha pedido reflexión sobre este hecho. «No quiero hacer ninguna otra valoración que no se refiera a la posición del grupo parlamentario de Herri Batasuna en el Parlamento», fueron sus palabras.

HB rechazó la celebración del pleno extraordinario del Parlamento Vasco y no acudió al acto

que condenaba el atentado contra Ordóñez. Karmelo Landa sí asistió a la Junta de Portavoces previa al pleno, sin embargo Landa pidió intervenir en el Pleno para exigir la negociación política, petición que fue rechazada por el resto de integrantes de la Junta.

Landa recordó también que la Cámara vasca no realizó ningún pleno de condena del asesinato del teniente de alcalde y parlamentario de HB Santi Brouard, en 1984 y reiteró que hechos como la muerte de Ordóñez son fruto de la confrontación.

### González: «Imagino que habrá sentido la repugnancia de muchos ciudadanos»

J. V. COLCHERO / BUCAREST.—«Por lo menos hay alguien que se salva y me imagino que será porque ha sentido la misma repugnancia que muchos ciudadanos». Así contestó ayer Felipe González a la pregunta de DIARIO 16 sobre la condena de la abertzale Garmendia, aunque no quiso valorar si hay una ruptura de sectores de HB con ETA.

A su llegada a Bucarest, González definió así el asesinato: «Es la forma más salvaje de fascismo que hemos vivido en España». No cree que se pueda especular sobre un cambio de estrategia de ETA porque ETA mata siempre que

su presente colaboración con ETA. Esta maniobra se interpretó como una forma de «blindar» al dirigente sindical ante futuros juicios.

En el pasado, Begoña Garmendia también se desmarcó. En enero de 1993 criticó los incidentes del día de San Sebastián, en el que jóvenes radicales arrojaron patatas congeladas, huevos, piedras, tuercas y cohetes contra la fachada del Ayuntamiento, donde el alcalde izaba la bandera. Su posicionamiento, solitario en el seno de HB, no obtuvo ningún eco, y un portavoz de la coalición se limitó a remarcar que «no es costumbre que la Mesa Nacional comente declaraciones de uno de sus miembros».

En los últimos meses han sido varios los desmarques de miembros de HB. Como ejemplo, el parlamentario Joxe Agustín Arrieta criticó el asesinato del sargento de la Ertzaintza Joseba Goikoetxea, a finales de 1993, a través de una carta. Más recientemente, el dirigente navarro de HB, Patxi Zabaleta, ha mostrado su discrepancia con la coalición, demasiado dependiente de la estrategia de ETA. Por ello, este miembro de la Mesa Nacional renunció a encabezar las listas al Parlamento foral. El pasado año, Zabaleta se desmarcó de las tesis oficiales de HB al apoyar el derecho a la reinscripción de los presos. Y ayer mismo, suspendió una conferencia por considerar que no se daban las circunstancias adecuadas.

Estas y otras posturas individuales han sido interpretadas como muestras del enfrentamiento interno en la coalición entre quienes desean una estrategia autónoma respecto a KAS y la banda terrorista y quienes defienden las opciones más «ortodoxas».

Para el lehendakari Ardanza, la declaración de Begoña Garmendia supone «una pequeña alegría, un poco de luz entre tanta tiniebla», aunque adelantó que, sin duda, será tachada de «traidora».

González tampoco quiso entrar en si la reapertura del «caso GAL» puede haber influido en la reaparición brutal de ETA: «La verdad es que creo que no, pero ninguna especulación sobre ETA es válida. Ellos tienen un esquema de razonamiento completamente distinto del nuestro».

González daba la impresión de estar profundamente afectado por la muerte de Ordóñez. Personalmente no le he visto tan deprimido por un atentado de ETA desde que viajamos con él a Arabia Saudí al día siguiente de que ETA mata a Enrique Casas, en 1984.

### Montero: «Habrá abandonos silenciosos en el entorno de ETA»

D16 / BILBAO.—El ex dirigente de HB Txema Montero dijo ayer que el atentado cometido por ETA contra Gregorio Ordóñez supone «un auténtico test interno para ver quienes siguen siendo amigos, después de un salto cualitativo como es este, de atentar contra un político exclusivamente por el hecho de serlo».

Montero dijo que el hecho de que el atentado se produjera contra un representante de la soberanía popular no le pilló de sorpresa. «Me parecía —afirmó— que dentro de esa ampliación de su universo de enemigos, los políticos eran un paso y también he pensado sinceramente en los periodistas o en personas significadas por su contundencia, sus críticas y sus reproches a ETA». Montero aseguró que ETA es una formación «antisistema» que ve imposible la negociación política o cualquier salida que pase por la aceptación del marco jurídico o su reforma, incluso aunque incluyese el reconocimiento del derecho de autodeterminación.

El abogado vasco se reiteró en su tesis involucionista en referencia a la estrategia de ETA y aseguró que por parte de esta organización no hay un avance «hacia la comprensión de un Estado que admite las discrepancias y donde cada vez es más posible como se está viendo incluso la autodepuración». «En este sentido —añadió— existe una coherencia por parte de ETA en su declaración de enemistad hacia sectores cada vez más amplios, y hay una reducción de la base social que apoya a ETA en la medida en que los enemigos cada vez son más y los amigos cada vez son menos».

Otra de las lecturas que realizaba Txema Montero se refiere a la pérdida de protagonismo por parte de ETA, incluso cuando se debaten temas en los que esta organización terrorista está implicada como víctima, en alusión al caso GAL. «ETA ha sido la gran ausente en el debate sobre los GAL y esto les ha llevado a la reflexión de que ya no son ni tan siquiera por pasiva, ni como víctimas, un aspecto principal del debate político y este atentado ha sido una forma de irrumpir en escena para decir que aquí estamos».

A juicio de Montero, la imposibilidad de que muchas de los militantes que integran HB puedan expresarse hace que las voces discrepantes opten por marcharse silenciosamente según su análisis. «Donde no hay voz el mecanismo es la salida silenciosa y eso es lo que vamos a observar en los próximos meses», dijo.